

## Les dangers, les fermes auberges et le boucher

24.05.2013, Episode 97

### L'avis de Marie

Aujourd'hui nous sommes le 24 mai et je suis heureuse de vous retrouver sur mon podcast : " L'avis de Marie ". Tout d'abord, je vous prie d'excuser ma voix qui , comme vous l'entendez, est un tout petit peu enrouée De quoi parlerons-nous aujourd'hui ? Des dangers qui nous menacent, des fermes auberges et du métier de boucher qui a du mal à trouver de nouvelles vocations [1]. Vous êtes prêts ?

Il y a la radioactivité, les ondes magnétiques de nos téléphones portables, la malbouffe, le fait de manger mal, la pollution atmosphérique, les accidents de la route, le cancer, la cigarette et j'en passe. Il y a les dangers visibles [2], comme le requin, il y a les dangers invisibles : les virus. Hormis [3] les chutes de météorites, il faut croire que le premier des dangers qui menace [4] l'homme est l'homme lui-même. Les attaques de requin par exemple : Je ne veux pas dire de bêtises, mais enfin, sauf dans le film les dents de la mer, je ne suis pas certaine que le requin vienne près des plages pour attaquer l'homme, et en pleine mer je ne pense pas que celui-ci attaque l'homme s'il ne se sent pas menacé par ce dernier. Ne pensez-vous pas que ce soit la surexploitation des mers, c'est-à-dire une pêche industrielle qui prive le requin de son garde manger naturel et l'attire près du littoral car il cherche tout simplement à manger ? A la réunion il y a encore eu un drame, un jeune homme en voyage de noce, surfe près de la plage des Brisants, une plage très célèbre à la Réunion et est happé [5] par un requin. Cette attaque mortelle est la quatrième en deux ans. Afin de lutter contre ces tragédies, le député de l'île veut autoriser la pêche au requin. Est-ce vraiment la bonne solution ?

Et puis il y a les dangers invisibles, les virus. Le dernier en date : le Coronavirus. Les coronavirus sont nombreux et variés, ils provoquent en général des infections bénignes [6] comme le rhume. Mais le nouveau venu dans cette famille de virus, identifié en 2012, est plus grave. En 2003 un autre coronavirus avait provoqué la mort à près de 800 personnes en Chine et Asie.

Le nouveau coronavirus baptisé provisoirement nCoV a été identifié chez des personnes ayant vécu ou voyagé dans la région de la péninsule arabique et 33 cas ont été identifiés dans le monde pour l'instant. D'où vient-il ? Le virus pourrait provenir de la chauve-souris, mais il y a beaucoup d'incertitudes dans ce domaine. Mais là aussi, ne pensez-vous pas que ce soient tous les engrais, la production chimique qui bouleversent les écosystèmes et sont responsables de ces nouvelles maladies ?

Des dépliants sont distribués dans les aéroports aux voyageurs vers le Moyen Orient. Un numéro vert [7] , c'est-à-dire une ligne de téléphone gratuite pour répondre aux questions des Français, a été mise en place, depuis une semaine et reçoit 900 appels par jour. Les politiques essaient de rassurer [8] la population, affirment que les hôpitaux sont armés [9] pour faire face 10 au virus..., mais oui...mais oui... Chacun sait qu'on manque de recul face à cette nouvelle maladie, qu'il n'existe aucun vaccin [11] de traitement. Alors devant l'ignorance [12] de la science, on revient au bon sens [13] populaire car voici les conseils qu'on peut lire sur le site du ministère de la santé : se laver les mains régulièrement, et si des symptômes apparaissent, il faut porter un masque et surtout appeler son médecin sans se rendre dans son cabinet [14].

Ma grand-mère aurait dit la même chose et pourtant elle n'était pas médecin mais femme d'agriculteur qui a élevé 6 enfants.

\*\*\*\*

En mai, en France, il y a beaucoup de jours fériés, des jours fériés laïcs comme le premier mai, la fête du travail, le 8 mai, la fin de la deuxième guerre mondiale et des jours fériés religieux, l'Ascension, la Pentecôte. Qui dit jours fériés, dit ponts. Le pont est une journée entre deux jours fériés où l'on ne travaille pas. Cette année par exemple, l'Ascension est tombée un jeudi, c'est pourquoi les personnes qui ne travaillaient pas le samedi ont fait le pont vendredi. Cette année c'était vraiment super, car juste avant le jeudi, donc le jour de l'Ascension, il y avait le 8 mai, la fête de la victoire de 45, le week-end a donc débuté le mardi soir. Parfois, et là je ne vais pas me faire d'amis, mais parfois je me demande si dans le canton de Berne, on connaît le sens de l'expression " faire le



pont ". Pour eux sans doute, le pont n'est que cette structure métallique ou en bois qui relie deux versants d'une montagne. Non sérieusement, tous les gens que je connais et qui travaillent dans les cantons voisins ont fait le pont, tous sauf ceux qui travaillent dans le canton de Berne. Idem pour le sens du mot férié, à mon avis dans le canton de Berne, les seuls jours fériés qui soient, sont les dimanches.

C'est vrai, le premier mai, moi qui travaille à Berne, j'étais la seule sur la route, la seule dans le train. Arrivée à Bienne, le seul train qui ait été complet était celui en partance [15] pour Berne. Alors, vous autres, les chanceux qui profitez des jours fériés et des ponts, voici une petite idée d'excursion [16] : Allez donc déjeuner dans une ferme auberge, dans le massif des Vosges : Bien sûr les Vosges n'ont pas la majesté des Alpes suisses, mais tout de même. Le Grand Ballon a son point le plus haut à 1424 mètres, les prairies sont verdoyantes, ses forêts majestueuses et surtout on y mange très bien dans les fermes auberges. Les fermes auberges sont, comme son nom l'indique, tout à la fois des fermes et des auberges. On y mange des produits faits maison. L'accueil est parfois rustique, l'odeur de la vache ou de la chèvre est très forte, parfois même il n'y a pas d'électricité, mais les plats sont copieux et très bon marché. Depuis quelques années, beaucoup de subventions ont développé le concept, et si avant on ne pouvait y accéder qu'après quelques heures de marche, elles sont aujourd'hui pour la plupart accessibles en voiture. Mais, prenez tout de même vos chaussures de marche, car après avoir mangé, vous aurez le ventre si plein, qu'une petite promenade digestive [17] sera conseillée.

\*\*\*\*\*

J'ai lu récemment dans un article que le métier de boucher n'attirait plus les jeunes. Les artisans avaient des difficultés à trouver des apprentis. Les métiers dans les bureaux, dans les banques attiraient bien plus. Oui mais d'ici quelques années, on aura un problème : la transmission [18] du savoir. Qui va nous préparer de la bonne viande ? Car il me semble, les billets de banque ne se mangent pas. C'est vrai que la carrière de boucher ne fait pas rêver. Je ne connais aucun petit garçon à qui l'on demande ce qu'il veut faire plus tard, qui réponde " Moi, je veux être boucher ! ". Non, la réponse est en général est footballeur pour courir derrière un ballon, banquier pour gérer la fortune des footballeurs... Bon j'exagère, il y a aussi, policier pour la moto ou pilote pour l'uniforme. Boucher, c'est vrai que ce n'est pas très glamour [19]...

On imagine le boucher, toujours un peu gros et très rouge, avec un tablier taché de sang, un couteau dans une main, une saucisse dans l'autre ! Il tue, découpe, étripé [20], d'ailleurs quand on veut parler d'un homme cruel, on dit que c'est un boucher ! De plus c'est un métier tout de même physique, le travail est dur, on porte, transporte la viande. Non " sérieux ", il faudrait peut-être songer à changer cette image, la rendre un peu plus attrayante [21]. Surtout dans une époque où l'on commence à prendre conscience de la nécessité de repenser notre façon de produire et de consommer de la viande. Le boucher a un rôle important, si on veut consommer de la bonne viande, une viande plus écologique et faire travailler nos producteurs locaux, sinon c'est la porte ouverte aux grosses entreprises qui produisent de façon massive [22]. Souvenez-vous du scandale de la viande de cheval vendue comme viande de bœuf ! Alors oui, il faut absolument rendre l'image du boucher plus sympathique, plus glamour. Pourquoi ne pas faire un calendrier avec des bouchers ? Les paysans en ont bien fait eux. Pourquoi ne pas créer une émission de télévision, " l'amour est dans la saucisse " ; Un boucher rechercherait sa bouchère et leur amour naîtrait entre deux boudins [23]. Non, je rigole. Des bouchers français ont eu une belle idée pour réconcilier [24] la profession avec le public et redonner le goût de la bonne viande et peut-être même, de créer des vocations. Sur une place publique, ils ont fait rôtir des bœufs et ont distribué de la viande aux passants [25], qui, pour certains, ont été ravis de redécouvrir le goût de la bonne chair [26]. Alors au lieu d'acheter vos viandes en grandes surfaces, passez donc la porte d'une boucherie, vous payerez peut-être un peu plus cher, mais vous ferez du bien à votre palais [27], à l'artisanat et à l'économie locale.

\*\*\*

Voilà, c'est tout pour aujourd'hui, j'espère vous avoir donné l'envie de vous rendre dans les Vosges, ou si c'est trop loin, de passer dire bonjour à votre boucher... il faut bien manger car on ne sait pas qui nous mangera. On se retrouve dans deux semaines sur [www.poclub.ch](http://www.poclub.ch) et nous parlerons de musées et de jardins ouvriers. En attendant, faites-vous plaisir, et prenez soin de vous.

## Glossar: L'avis de Marie

[1] **la vocation**: attirance pour un métier

[2] **visible**: ce qu'on voit, le contraire est invisible

[3] **hormis**: excepté, sauf

[4] **menacer**: mettre en danger

[5] **happer**: saisir , attraper par la gueule d'un animal

[6] **bénignes**: qui n'est pas grave

[7] **rassurer**: calmer les peurs

[8] **être armé pour**: ici être équipé, avoir le matériel, les connaissances pour

[9] **faire face**: affronter

[10] **le vaccin**: substance qu'on injecte , qu'on met dans le corps pour lutter contre une maladie

[11] **l(a) ignorance**: e fait de ne pas savoir

[12] **le bon sens**: la justesse, faculté de bien juger

[13] **le cabinet**: lieu où le médecin consulte

[14] **en partance**: au départ de

[15] **l(a) excursion**: la sortie, la promenade

[16] **digestive**: pour mieux digérer, après avoir beaucoup mangé, on fait une promenade digestive pour enlever cette impression de lourdeur dans le ventre

[17] **la transmission**: du verbe transmettre ; ici communiquer, faire passer un savoir faire

[18] **glamour**: sensuel

[19] **étriper**: enlever les tripes, les boyaux de l'animal

[20] **attrayante**: qui attire, vers laquelle on a envie d'aller

[21] **massive**: ici une production fait pour un grand nombre

[22] **le boudin**: saucisse fait à partir du sang de l'animal

[23] **réconcilier**: faire modifier une opinion défavorable

[24] **le passant**: les gens qui passent

[25] **la chair**: partie musculaire des animaux que l'on mange

[26] **le palais**: partie supérieure de la bouche